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到，哈尔滨西客站地区发展规划国际征集方案评审会昨天在

万达索菲特大酒店举行。省委常委、市委书记杜宇新到会看

望与会专家学者，市委常委、副市长王世华出席会议。 据介

绍，为充分发挥规划战略指导和龙头带动作用，进一步提高

哈西客站地区城市功能科学定位水平，优化发展布局，塑造

城市特色，哈西客站地区建设办公室和市规划局举办了这次

发展规划设计方案国际征集活动。法国伊夫盖希托上海建筑

师事务所、英国阿特金斯北京分公司、美国易道环境规划设

计北京分公司、加拿大普迪国际设计机构和北京新都市城市

规划设计研究院5家投标设计单位在昨天的会议上汇报了各自

的设计方案。中国工程院院士、中国城市规划设计院高级规

划师邹德慈等7位国内规划界著名专家学者从不同层面、不同

角度对5个规划方案进行了认真评审。据介绍，哈西客站地区

原是城市传统老工业区，亟待进行开发改造。2004年4月，哈

尔滨市政府将东起学府路、西至京哈铁路线、南起四环路、

北至康宁路，占地面积43.18平方公里的区域划定为哈西新区

，规划定位为城市副中心。2007年11月，铁道部和黑龙江省

政府签订会谈纪要，决定在哈西新区内新建哈尔滨市铁路大

型主客站。为更好地集约利用土地资源，放大铁路西客站交

通枢纽中心对周边地区所产生的辐射带动作用，城市总体规

划将原哈西新区规划范围向西扩展到迎宾路和城乡路，哈西

客站地区总占地面积达到52.6平方公里。专家介绍说，纵观五



个设计方案，体现了以下几个特点：一是围绕西客站的建设

，对城市道路交通系统等重大基础设施进行了突破性和创新

性的调整和安排，在解决新城区发展战略、功能定位、空间

布局、绿化景观、标志性建筑等问题上提出了先进和科学的

设计理念；二是重点对北部18平方公里的核心区的空间结构

布局、基础设施、公共服务设施、城市安全设施、用地规模

控制、开发建设时序等进行了精心设计和描述；三是设计方

案同原哈西新区已建成的道路等基础设施、建设项目以及群

力新区规划、地铁建设规划、西客站建设规划、东部大学教

育科研区进行了科学合理的衔接；四是设计方案不仅融合了

国内外先进的规划设计理念，还具有很强的可操作性，很好

地处理了建设中经济效益、社会效益和环境生态效益之间的

关系，突出了城市“绿色生态廊道”的功能特点，增强了城

市发展的“造血功能”。有关部门表示，下一步将在获奖方

案的基础上，结合专家提出的意见，对方案成果进行进一步

的修改和完善，使其更趋科学合理，真正将哈西客站地区建

设为世界先进、国内一流水平的城市新区，成为对外展现哈

尔滨城市新形象的重要窗口。记者采访了部分专家，畅想哈

西客站地区美好未来。畅想一 整治何家沟，恢复“三八水库

”风光生态是新区建设之本。专家们几乎都关注到新区的生

态环境问题。有专家建议，改革传统建设中先画路网的模式

，而首先把生态基础设施列入总思路，从气候、水文、土壤

、植被及野生植物等入手，恢复基本的生态环境，为未来谋

发展。哈西客站地区应建设冰城南部“生态门户”。专家介

绍，哈西一次电（变电所）及高压走廊以南地区，应打造成

一个南部重要绿色廊道，同时恢复“三八水库”原有的自然



风光。西客站地区紧邻何家沟，将何家沟存在的洪涝、污染

问题整治后，可将何家沟的清水引入新区中央公园，让东、

西何家沟和南部绿色廊道及“三八水库”共同构成一个生态

系统。这个生态系统也是一个“游览步道系统”，将多个片

区穿连起来，居民在绿色中或漫步，或骑自行车穿行，生活

品质自然得到提升。畅想二 连接“高铁”与地铁，恢复有轨

电车与松北区、群力新区等新区的定位有所区别，哈西客站

地区应减少小轿车的数量，体现公共交通为主、建步行区街

的理念。有专家认为，哈尔滨西客站地区不仅有高速铁路通

过的客运站，未来还将有冰城地铁四号线、五号线及一号支

线通过，将产生巨大的物流和人流量，人口聚集比普通城区

更加密集。经测算，哈西客站地区可容纳的居民最高密度可

达60万人，即使是低密度也要超过30万人。因此，应建立以

公共交通为导向的城区发展体系。专家建议，冰城是一座著

名的铁路城市，可以在新区恢复和发展有轨电车。发展有轨

电车是寒冷地区较好的选择，既环保又节能，有轨电车可以

和地铁、“高铁”结合起来，快速疏散中心区的人流。畅想

三 回归“东方小巴黎”，建5分钟步行区沿续冰城固有的文

脉，在尊重地方背景的基础上，结合现代与历史，专家提出

了在冰城打造“新城市主义”的理念。冰城是一个有着巴洛

克文化的花园城市，而如今国际上对于新区的开发，以小别

墅建设为特色的美国漫游式生活，已不适合现代人的需求，

回归于欧洲历史上的街区模式成为最新选择。有专家建议，

在新区建设中建设紧凑的邻里、街区式布局及步行模式。在

功能完整的社区中，居民从家门口出发，5分钟内便可到达绿

地、公园或是商服，基本满足日常生活需求，如果到大型购



物中心，或是就医，也仅需要10分钟至15分钟。畅想四 打造

“北方杨浦”松北区以行政中心为优势，群力新区建CBD特

色寒带水乡，与此相区别，哈尔滨西客站地区紧邻学府路各

高校，汇聚了科研和智力资源。因此，设计专家们不约而同

地将科研主题汇入了哈西客站地区建设的功能定位。有专家

建议，哈西客站地区的主要功能不仅是交通的门户，更应成

为服务的门户，而且是对外提供科研服务的门户。这里应成

为“国际交流中心”，利用周边智力资源打造冰城“智府”

和“北方杨浦”，未来，这个得天独厚的区域科技交流平台

，更将成为东北亚科研交流共享平台，至少汇集东北三

省60%以上的科技研发总部。应在新区非中心区建大型体育

场馆；建设公共开放式公园；应在新区建设标志性建筑；应

充分利用新区丰富的工业遗产⋯⋯在关于哈尔滨西客站未来

发展新景的畅想中，我们期待着：哈西客站地区打造冰城新
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